

## Saludo a Franco: ¡¡Arriba España!!

### El frente rojo-separatista de Vizcaya se ha desmoronado totalmente en una extensión de 80 kilómetros

#### Nuestras fuerzas, en su impetuoso avance, ocuparon numerosas localidades, entre ellas Marquina, combatiendo a última hora de ayer en los alrededores de Durango

#### Del Cuartel General del Generalísimo

Sección de información.--Estado Mayor

Boletín de información, con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las veinte horas del día 27 de abril de 1937:

**EJERCITO DEL NORTE.**--Frente de Aragón.--En un contraataque del enemigo a la posición de Santa Bárbara, fué enérgicamente rechazado, causándole numerosas bajas y cogiéndole varios prisioneros, cuatro de ellos heridos. Se han presentado a nuestras filas cinco soldados con armamento y varios paisanos.

Frente de Vizcaya.--Ha continuado con la misma brillantez que en días anteriores el impetuoso avance de nuestras tropas, que han logrado ocupar Marquina, Basterrechea, Bolívar, Echevarría, Urberuaga de Ubilla, Arrazola, Axpe, Apatamonasterio, Abadiano, alturas de Acarregui y el puerto de Guericcaiz, después de derrotar al enemigo, que en algunos puntos trató de ofrecer resistencia, causándole gran número de bajas, de las cuales dejó en el campo numerosos cadáveres.

Entre los numerosos prisioneros figura un teniente coronel, guardias civiles, soldados y varios grupos de milicianos. El enemigo sigue abandonando en su huida gran cantidad de armamento, municiones de todas clases, diverso material y depósitos de víveres y efectos varios.

Nuestras tropas tienen rodeado Durango en el momento de redactar este Boletín.

Frente de Asturias.--Ha podido comprobarse el duro castigo sufrido por el enemigo en la acción de ayer. Solamente en la inmediación de la posición ocupada por nuestras tropas se cuentan más de sesenta muertos. En el sector de La Robla, se presentaron siete milicianos con armamento.

Frentes de Madrid, Avila y Soria.--Sin novedades dignas de mención.

**EJERCITO DEL SUR.**--En el frente de Granada y Córdoba, ligeros tiroteos.

**ACTIVIDAD DE LA AVIACION.**--El tiempo no ha permitido que actuara nuestra aviación en Vizcaya.

Salamanca, 27 de abril de 1937.--De orden de S. E.: El general segundo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

#### DE LA DIPUTACION PROVINCIAL

Asuntos de orden económico

A última hora de la tarde de ayer acudió a su despacho oficial el presidente de la Diputación don Rodolfo Pérez de Guzmán, reuniéndose acto seguido con el gestor don Arsenio Inclán, interventor y secretario.

Dichos señores tuvieron un amplio cambio de impresiones acerca del estado económico del erario provincial y estudiaron con todo detenimiento la cuestión del empréstito, que ha de resolver este problema.

Lo resuelto ayer en principio, se someterá a la sanción de la

Comisión Gestora en su próxima sesión del 30 del actual.

Existe el propósito de solicitar de la Superioridad autorización para pedir un empréstito por valor de un millón de pesetas, cantidad suficiente para liquidar todas las deudas de ejercicios anteriores y poner a la Diputación en condiciones de satisfacer al día todos sus gastos, aumentados considerablemente por apremiantes necesidades de beneficencia.

En la sesión del día 30 se celebrará con toda amplitud sobre el particular.

Excepto en Durango, donde los rojos oponen alguna resistencia, la huida desordenada del enemigo es general, revisiendo caracteres de catástrofe

(Del corresponsal de la Agencia "Logos" en el frente de Vizcaya, señor Gómez Aparicio)

COMO EN 1874

VERGARA.--Ni uno solo de los periódicos rojos y separatistas de Vizcaya deja de consignar en sus últimos números un recuerdo al sitio de Bilbao de 1874, donde, por estos días, estaban las fuerzas carlistas. Por consiguiente, la historia vuelve a repetirse: Bilbao está a punto de ser cercado y no transcurrirán muchos días antes de que el cerco completo sea un hecho.

Las jornadas de triunfo, de avances incontenibles por el lado nacional y el desmoronamiento catastrófico por el lado bolchevique han preparado el terreno. Las tres más importantes ciudades de la Vizcaya oriental, Marquina, Durango y Guernica, una es ya nuevamente de España, otra lo será, probablemente, cuando estas líneas se publiquen, y sobre la tercera avanzan nuestras tropas poco menos que a marchas forzadas. Sobre la tercera parte de Vizcaya tremola ya la hermosa bandera bicolor, y Guernica será reconquistada.

OCUPACION DE MARQUINA

Al romper la madrugada del día, las tropas de guarnición en el sector de Elgoibar recibieron orden de avanzar. Fusil al hombro, como en un paseo, nuestros bravos muchachos coronaron el puerto de Urcarregui, erizado de formidables refugios subterráneos de trincheras y de parapetos, y descendieron por las alturas de Calamita y Chalanés, descendían hacia Echevarría. Nadie les salió al paso. Sin disparar un tiro se hicieron dueños de unas magníficas defensas que hubieran costado grandes esfuerzos conquistar de haber en ellas alguien que resistiese. Baste decir que en Calamita, aparte de las trincheras y alambradas, favorecidos por las estupendas condiciones defensivas del terreno, se han encontrado subterráneos abiertos en la roca viva, con refuerzos de vigas y más de cuarenta metros de profundidad, capaz de dar cómodo albergue a unos quinientos hombres. De este sencillo modo, sin disparar un tiro, y luego de rebasar la ingente montaña de San Martín, a las ocho

y media de la mañana, una compañía del Tercio de Lacar, de Requetés navarros, tomaba posesión de Marquina. Hasta anoche defendieron este sector no menos de cinco batallones completos: el de Ochandiano, el de San Andrés, separatista vasco, con dos cañones del 7,50, otros dos del 14,40, 11 morteros de trinchera y docenas de ametralladoras. Pero a las nueve y media de la noche llegó la noticia del desastre en el monte de Elgueta y unas dos horas antes el comandante de los batallones y capitanes de las compañías, animados por un tal Eugenio García Munilla, que de teniente de la Guardia civil ascendió de un golpe a comandante de la Guardia nacional republicana, ocuparon los coches más veloces para escapar hacia Bilbao. Porque los cabecillas bolcheviques fueron los primeros en iniciar la desbandada y los milicianos, sin jefes ni moral, emprendieron una fuga caótica por lo desordenada, al grito de "Nos han encañado, son unos traidores".

PIES PARA QUE OS QUERO

Durante toda la noche, grupos diseminados tomaban la carretera de Ondárroa a la carretera de Bromera, ya que es rigurosamente histórico. Muchos milicianos se despojaban de las botas y se ponían alpargatas para correr más velozmente, porque era tan desentrenada la carrera, que uno de los tres camiones que Marquina había, volcó por un exceso de velocidad y cayó por una brecha de más de diez metros de altura. Hoy he visto en el fondo de un barranco el vehículo destruido, que ostentaba las odiadas iniciales de U. H. P., que tienen un marcado regusto de grotesca marca de imptencia. Por los caminos arrojaban los rojos sus equipos, y así, desde Urcarregui hasta Marquina, están sembrados de fusiles, cartuchos, correajes, bombas de mano, tabardos, gorras, botas, impermeables... Se dió orden de comenzar esta mañana la recogida y hubo que suspenderla a las dos horas porque, sepa afirmaba un jefe tenía el temor de quedarse sin camiones que hacían falta para otros servicios más inaplazables. De to-

dos modos, en las dos horas habían quedado abarrotados varios. El enemigo en su huida llevaba camiones cargados de carnicería, tabaco, pistolas, arroz, alubias, maíz, etc.

Los vecinos de Marquina oyeron gritar a algunos oficiales del batallón de San Andrés, que huían menos desordenadamente que los demás: "Tirad lo que pueda servir de estorbo, hasta las cantimploras". Y aquellos desgraciados hubieron de librarse para emprender su exodo incluso de su mísera provisión de agua.

DENTRO DE DURANGO

El único punto donde aún existe un poco de resistencia es Durango, donde se han hecho fuertes tres batallones que han convertido en fortín la iglesia de Santa María, en cuya torre tienen emplazadas varias ametralladoras, pero la resistencia será breve. Durango está cercado y nuestras tropas se habían apoderado esta tarde de una parte de la ciudad. La espesa niebla y la lluvia insistente han impedido emplear en Durango armas más eficaces, pese a lo cual las bajas sufridas por el enemigo eran elevadísimas, hasta el punto de que en los alrededores del cementerio, había gran número de cadáveres. Por lo que se refiere a nosotros, las bajas son casi inexistentes, ya que no son más de un muerto y de varios heridos.

SIN DISPARAR UN TIRO

Por lo demás, la calma es casi completa en todo el frente. Después del desastre rojo y separatista, nuestras columnas prosiguen por todas partes el avance sin disparar un tiro. Sólo en Aterregui, cercano a Marquina, se han refugiado setenta milicianos que hostilizan con fuego de fusil. Se trata de un episodio sin importancia que quedará inmediatamente eliminado. Nada más difícil en el conglomerado rojo-separatista de Vizcaya que infundir ánimo a sus desmoralizadas huestes; nadie mejor que las poblaciones liberadas son testigos de las tremendas proporciones del desastre que ha sufrido el enemigo y no es posible que haya fuerza capaz de reorganizar y hacer empuñar nuevamente el fusil a unos hombres que huyen a la desbandada. Hay quien cree que

El frente rojo se ha desmoronado, y a estas horas con Durango, estará en nuestras manos la vía natural de invasión para llegar a Bilbao

Han continuado con gran brillantez las operaciones en el frente de Vizcaya. Nuestras tropas, sin apenas descansar, llevadas de su alto espíritu, han seguido su avance, consiguiendo hacer caer el frente enemigo y ocupar en las primeras horas de la mañana, en arrollador ataque, el pueblo de Echevarría, más tarde la villa de Marquina y después, un poco al Norte, el pueblo de Urberuaga de Ubilla. Sin detenerse en la ofensiva, persiguieron al enemigo y trataron de derrumbar el resto del frente rojo.

En estas horas se reciben noticias de que nuestros soldados

ofrecerán alguna resistencia en la famosa línea del Gallo, último y desesperado baluarte de Bilbao.

LA MAGNITUD DE LA DERROTA

Durante el día de hoy he recorrido en automóvil el territorio ya liberado y he podido comprobar, en una extensión de muchos kilómetros, la magnitud de la derrota roja. Parece increíble que en estos dos días últimos haya podido ser reconquistada tan enorme extensión, montañosa en su mayor parte, lo que quiere decir que el terreno se prestaba a una eficaz defensa. Para ellos que gustan de seguir en el mapa el curso de las operaciones, daré unos cuantos nombres más de pueblos ya liberados. Son los de Arrazola, Apatamonasterio, Abadiano, Echevarría y los famosos baños de Urberuaga de Ubilla, situados en la mitad del camino entre Marquina y Ondárroa; y todos han sido magníficamente tomados por nuestras tropas sin resistencia, en la tarde de hoy.

SE DICE QUE AGUIRRE...

Valga por lo que valga, y a título informativo, he de recoger el rumor de que Aguirre, el presidente de la inexistente república de Euzkadi, ha huido hoy de su capital con rumbo desconocido. Ignoro el fundamento de este rumor. De todos modos acabará por ser realidad, porque si no, la muerte es el final que le espera.—LOGOS.

combaten en los alrededores de Durango, y las últimas informaciones dicen que nuestras fuerzas tratan de cortar las comunicaciones con objeto de que caigan en nuestro poder los importantes medios materiales que el enemigo ha centralizado en población tan importante como Durango, segunda ciudad de Vizcaya después de Bilbao.

Tanto desde el punto de vista político como militar, esta ciudad tiene enorme importancia que ha registrado la Historia durante las últimas guerras civiles. En el momento en que Durango caiga en nuestro poder, el experto en cuestiones militares comprenderá que estará en nuestras manos la vía de invasión natural para llegar a la capital vizcaína. Esto, que dedicamos especialmente a los rojos, no quiere decir, ni mucho menos, que vayamos a atacar por este lado, ya que, como hemos advertido en anteriores crónicas, en Bilbao encontramos por donde menos esperan los marxistas.

Puede calcularse que el frente rojo se ha desmoronado en una extensión de setenta a ochenta kilómetros, como resultado de la maniobra envolvente iniciada hace unos días y desarrollada con absoluto y total éxito. Nuestro frente de ataque se ha acortado considerablemente, ganando en densidad, y la acumulación de fuerza que se ha producido, como natural consecuencia nos permitirá en lo sucesivo más fácil recambio de elementos ofensivos.

La toma de Marquina reviste gran importancia. Marquina es una ciudad populosa y rica, situada al pie de altas montañas y forma un triángulo con Lequeitio y Ondárroa. La histórica y antigua Villaviciosa de Marquina, como la llamara su fundador, hoy torna al seno de la España nacional. Marquina ya es libre y española y con ella los términos de Urberuaga de Ubilla y Echevarría, que también han sido ocupados en la ruta hacia el mar, ese mar que la flota nacional hoy bloquea. Anteayer, Elorrio; ayer, Eibar; hoy, Marquina. Con esta intensidad avanzan nuestras tropas victoriosas.

PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA



## Doña Victorina Monge Ruesga

que falleció en esta capital el día 29 de Abril de 1936

R. I. P.

Su viudo Salustiano del Olmo Salinas; hijas María del Carmen, María del Pilar y María de las Mercedes (ausente); hijos políticos José de Olaguibel y Elpidio Robles (ausente); nieto José Ventura de Olaguibel del Olmo, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia,

Al recordar a sus amigos tan triste fecha, les suplican una oración por su alma.

Las misas que mañana, 29, se celebren en todas las Iglesias de la Ciudad y la Exposición del Santísimo Sacramento, en la Capilla de las Es. lavas, serán aplicadas por el eterno descanso de la finada.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Arzobispos de Valladolid y Granada y Obispos de Palencia y Burgo de Osma, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.



Notas de un voluntario

Episodios de guerra en el frente de Madrid

A estas horas, creo que no habrá español de la zona liberada que no conozca al detalle los magnos sucesos que han tenido lugar...

Partes oficiales y crónicas de guerra han hablado de ellos, haciendo resaltar el gran descalabro marxista y encomiando el valor y empuje de las fuerzas nacionales que guarnecían dicho sector.

Mi torpe pluma consagró dos artículos a cantar sus proezas, en el "Diario Regional" de Valladolid, ignorando aún si merecerían salir a la luz pública. Hoy, por medio de EL DIA DE PALENCIA, que siempre tiene propicias sus páginas para mis humildes cuartillas, me atrevo de nuevo a solicitar su venia para contar a sus lectores algún que otro episodio de guerra, a fin de llevar a su ánimo la plena confianza que deben tener en todo momento en las fuerzas nacionales que acudilla nuestro invicto general Franco.

Todo se lo merecían estas gloriosas camisas azules.

La lucha desarrollada en el sector de la Casa de Campo, que duró cuatro días con sus noches consecutivas, registró otros mil episodios de valor y heroísmo en las filas nacionalistas. Mencionemos otro tan solo:

Repetidas veces intentaron colarse por la vaguada, y con tanta decisión y coraje lo hicieron, que dentro de las mismas trincheras quedaron muertos 17 marxistas y un teniente logró clavar la bandera roja en uno de los parapetos, cayendo mortalmente herido por un disparo de pistola que le hizo uno de nuestros oficiales. Valor el de este teniente y el de los diecisiete rojos muertos en las trincheras. No hay por qué negarlo; si precisamente este valor había más elocuentemente del arrojo y espíritu de nuestras fuerzas! Valor, y grande, el desplegado en estos días por las fuerzas marxistas. Pero ese valor, no es más que un pálido reflejo del valor de nuestros soldados y oficiales. Digalo si no ese gran capitán R., que mandaba en estos días aquellas fuerzas del Tercio, el cual recibe siete heridas en su cuerpo y permanece, valiente y sereno, en su puesto de honor, alentando a sus bravos legionarios, dando órdenes a sus oficiales, sin que haya poder humano que le obligue a retirarse de las trincheras, a pesar de que la sangre seguía regando copiosamente el suelo y la vida se le iba marchando por momentos. Los oficiales avisan al Alto Mando y es preciso que éste acuda a un arduo para que el bravo capitán abandone su puesto. Llega una orden para el capitán R., que dice así: "Véngase usted inmediatamente, que precisamos con urgencia sus declaraciones". Y es entonces cuando el heroico capitán se deja caer en una camilla. Por sus mejillas corren furtivas unas lágrimas, al ver que tiene que dejar a sus valientes legionarios, y de sus labios salen voces de aliento para éstos y oportunas y sabias órdenes para sus oficiales, las cuales dieron su apetecido resultado. Las hordas marxistas de la hoz y del martillo fueron deshechas, y para los bravos legionarios del gran capitán se ha pedido al Generalísimo la Cruz Laureada. Afortunadamente, el capitán R. está fuera de peligro y mejora notablemente.

Así son tus oficiales, lector, y cuando a esos oficiales y jefes les siguen soldados de temple y valor temerario como los nuestros, cabe preguntar: ¿se puede dudar razonablemente del triunfo de nuestras armas? La contestación, lógicamente, ha de consistir en un no, rotundo, categorico.

Para terminar, unas palabras de gratitud, de cariño y recuerdo fraternal a nuestros muertos y heridos que cayeron con la sonrisa en sus rostros curtidos y con la palabra, mil veces bendita, de ESPAÑA en sus labios juveniles.

¡Arriba España! ¡Viva España! ¡Viva nuestro Caudillo! M. LOPEZ TASCÓN Frente de Madrid, 24 IV-1937.

Maestros

La Purísima Concepción de Murillo

tamaño 64 por 44 centímetros, color sepia, para escuelas particulares, etc.

UNA, TRES PESETAS. — 25 ejemplares, pesetas 56,25, franco domicilio. Reembolso 50 céntimos aumento.

Luis Digos, Perú, 1. Apartado 57. VIGO.

Dr. Ledo PIEL Y SIFILIS VALLADOLID

LEA USTED EL DIA DE PALENCIA

La Junta Política de F. E. T. y de las JONS POR LA PROVINCIA Villaherreros

Personalidades que la integran

DATOS BIOGRAFICOS

MANUEL HEDILLA

El 18 de julio de 1902 nació Manuel Hedilla Laury, en Ambrosero, pueblo de la Merindad de Trasmiera, en la provincia de Santander. En 1909, su familia se trasladó a Bilbao, donde vivió largo tiempo, y donde asistió a las clases populares de los salesianos y escolapios. A los 14 años entró de aprendiz en los talleres de la Constructora Naval de Suárez y Compañía, en Axpe, en la ría de Bilbao. Después trabajó en los talleres de Euskalduna de Sota y Aznar. Más tarde salió a la mar en los buques de la Naviera Vascongada, recorriendo los puertos principales de Europa y América. Vuelto a Bilbao, fue obrero especializado en los talleres de la Constructora Naval, siendo uno de los montadores del trasatlántico "Alfonso XIII". En 1931 fue montador en la fábrica de leche "Sam". Al nacer Falange Española se dirigió por carta a Madrid, relacionándose en seguida con Primo de Rivera. Bien pronto empezó su lucha contra el marxismo. Tuvo cinco atentados, resultando en uno de ellos con un muslo atravesado de un balazo. La revolución de octubre del 34 le sorprendió en Renedo, donde ya se enfrentó con los rojos. Al triunfar el Frente popular, Hedilla fue despedido de la Vidriera mecánica, dedicándose entonces, hasta julio, a la preparación del glorioso Movimiento Nacional. En esta fecha se encontraba en Galicia. Hedilla fue un camisa azul más hasta que fue nombrado jefe de la Junta provisional de Mando de Falange Española en Valladolid, cargo en el que se ha mantenido hasta el momento de la integración de Falange Española en el Movimiento que acudilla Francisco Franco.

TOMAS DOMINGUEZ

El conde de Rodas nació en Madrid el 25 de septiembre de 1882. En la Universidad Central cursó la carrera de Derecho, licenciándose en 1905. Es caballero de la Orden de Malta y ha sido diputado por Aoz (Navarra), en las legislaciones de 1915, 1918 y 1919, y senador, igualmente por Navarra, en las Cortes de 1921 y 1923. Su labor política se desarrolló principalmente después de la proclamación de la República, siendo diputado en todas las legislaturas por Navarra. Presidió la minoría tradicionalista en las últimas Cortes de 1936. Gran orador, sobrio y exacto, lanzó discursos memorables en las Cortes republicanas, principalmente en defensa de la Religión y de la Patria. Aparte de su labor política, se le deben obras de carácter histórico y jurídico, tales como "Los Teobaldos de Navarra", "De tiempos lejanos", "Donos farsa de un aventurero", "Fray Luis de Granada y el Duque de Alba", "La propiedad privada en Navarra", y "Carlos VII, Duque de Madrid".

DARIO GAZAPO

Desempeña actualmente el cargo de teniente coronel de Estado Mayor en la Quinta División Orgánica, cuya sede radica en Zaragoza. Don Dario Gazapo no es sólo un inteligente y cultísimo diplomado, sino que también sabe ponerse al frente de las tropas para llevarlas al triunfo, como ocurrió en las acciones coordinadas para la toma de Liciñena. En Zaragoza ha recogido todo el afecto y simpatía que se merece desde que, habiendo cursado sus estudios en la Escuela Superior de Guerra, marchó a Marruecos para desempeñar destinos que exigían preparación e inteligencia. Don Dario Gazapo contribuyó intensamente a la preparación del glorioso alzamiento nacional y a sus primeros pasos victoriosos en Marruecos y en las plazas africanas de nuestra soberanía.

JOAQUIN MIRANDA

Aún no ha cumplido los 40 años, es hijo de una familia modestísima de Triana, que le dio una educación patriótica y arduísima; tanto es así, que en su juventud fue banderillero, actuando al lado de Lalande y Belmonte, junto a los que cosechó repetidos laureles en casi todas las plazas de toros de España. Pero dotado de un carácter inquieto, se retiró bien pronto de esta típica profesión para dedicarse a los negocios, contrayendo a poco matrimonio con la hija de un industrial de Triana, dedicado a la cerámica.

Este hijo del pueblo ha gozado siempre de enorme simpatía entre los sevillanos de todas clases, que reconocen su modestia. Al fundarse Falange Española fue de los primeros organizadores de la misma en Sevilla, al lado de Sancho Dávila y de Julián Carbós. Como el finclonamiento de la Falange sevillana en este tiempo constituía una verdadera gesta de sacrificio y de heroísmo, Joaquín Miranda siguió a sus compañeros en esta empresa generosa y nacional, consiguiendo la amistad profunda de José Antonio Primo de Rivera. La Revolución Nacional del 18 de julio le sorprendió detenido en la cárcel de Sevilla, donde la vieja guardia acudió a liberarle. Desde entonces, Joaquín Miranda ha estado en los sitios de mayor peligro y de mayor responsabilidad.

TOMAS DOLZ

Es de rancio abolengo español y de aristocrática estirpe. Es quinto conde de la Florida, título concedido a uno de sus antepasados por S. M. Carlos IV. Es maestrante de la Real de Zaragoza, su ciudad natal, comendador de la Orden de San Gregorio el Magno y miembro siempre destacado del Tradicionalismo.

En la actualidad, desde el 18 de julio, ostenta el cargo de comisario de Guerra de la Junta Carlista de Guerra del Reino de León, destacándose en este puesto por sus dotes de acendrado patriotismo y de gran organizador.

ERNESTO JIMENEZ

Nació el 2 de agosto de 1888, en Madrid. Hijo de un industrial que, a fuerza de laboriosidad y constancia, consiguió con solidar un negocio de gran envergadura, nunca ha olvidado estas raíces populares y castizas. Pasó su infancia en Toledo, y a los 20 años obtuvo una plaza de lector de español en la Universidad de Strasburgo—porque en la de Madrid había obtenido ya el título de doctor en Letras—cargo que abandonó para cumplir sus deberes militares, siendo destinado como soldado expedicionario a Marruecos en 1921. Allí pasó dos años, y a su regreso publicó su primer libro: "Notas marroqueñas de un soldado", germen de la nueva España.

OCULISTA YAGUES GARCIA PALENCIA

Cien mil lapiceros

superior calidad, negros, de cuenta Atuana, a pesetas 16,50 el 100, franco domicilio reembolso.

Luis Digos, Perú, 1. Apartado 57. VIGO.

Lucio González E. de Medina Corredor de Comercio Colegiado Interviene oficialmente la compraventa de toda clase de valores y operaciones de Créditos y Préstamos con los Bancos. Barrío v. Mier, 14, pral. Palencia

A. PASCUAL HIGELMO CIRUJANO Electro-radiólogo MAYOR PRAL., 28, segundo. (De doce a dos) PALENCIA

Si esto es guerra, que venga Dios y lo vea

Un Gobierno que se levanta a las once

BARCELONA. — La emisora C. N. T.-F. A. I. de Barcelona, retransmitió el sábado, a las diez de la noche, un mitin que se celebraba en un teatro de Barcelona.

Uno de los oradores se despidió a su gusto, vapuleando a la retaguardia.

Dijo de ellos que no trabajaban y que lo poco que hacían en favor de la guerra lo hacían mal.

Citó el caso de los cartuchos de fusil fabricados en Cataluña, que luego no han servido para nada por ser de construcción deficientísima.

Habló después en contra de los robos y asaltos, diciendo que

era frecuente que estos hechos fueran encaimados a la posesión de prendas de lujo, que luego lucían las "compañeras" de los milicianos.

Luego, el orador arremetió contra el Gobierno del frente de Aragón, diciendo que su actuación era una pura vergüenza.

Dijo que este famoso Gobierno, a las once de la mañana aún no se había levantado de la cama y que el Estado Mayor hacía lo mismo.

El orador terminó con esta frase: "Si esto es guerra, que venga Dios y lo vea".

El hombre nombró a Dios innumerables veces, sin acordarse que lo hacía desde una estación roja en grado superlativo.

Merecido homenaje

Alberto Franco Juárez: ¡Presente! Esta fue la voz que despertó al vecindario de Villaherreros en la madrugada del día 26 de noviembre de 1936, llamada por tres milicianos voluntarios valientes de la septima división, que llegaban con el cuerpo inanimado de un caído a depositarlo en la casa paterna.

Alberto Franco Juárez: ¡Presente! Fue el grito de despedida que veinticuatro notas de los parapeos de Roldán de Chaveña; y en verdad que sus frases de valor y patriotismo, quedaron grabadas en el corazón del vecindario, que representado en sus autoridades, acordaron semanas después dar el nombre del mártir por Dios y la Patria, a la calle en que está la casa en que nació.

El acto de la colocación de las placas, que harán quedar presente su memoria a la posteridad, tendrá lugar (Dios mediante) el día 6 de mayo próximo, y si no habrá programa de festejos profanos, sí actos que demuestren cómo honra España a sus hombres, en los que tomara parte activa el jefe provincial de F. E. de Valladolid, don Dionisio Ruidrejo, y a cuyas órdenes se encuentra un hermano del caído.

Los compañeros locales del que sucumbió, Jesús Delgado Delgado, herido días después en el mismo sector, le recordarán desde su puesto en Carabanchel Bajo; Marcial González Cuadrado, desde el mismo cargo que recogió en sus brazos al compañero moribundo, y Eloy Gil Huerta, que se encuentra en la localidad, presenciará cómo un pueblo rinde honor y respeto a los que mueren por Dios y por la Patria.

Aguilar de Campoo

A beneficio de Auxilio de Invierno Las simpáticas camaradas de Falange, de Carrion de los Condes, acompañadas del elemento masculino de la misma organización, celebraron el domingo, a beneficio de "Auxilio de Invierno", una velada en el teatro de esta localidad.

Como se esperaba, ya que este día Aguilar estaba muy animado por ser feria y hacer un tiempo espléndido, el numeroso público llenó en pocos instantes la sala, y a la hora anunciada comenzó la representación, con el siguiente programa y reparto:

Primera parte.—"El sueño en campaña", adaptación escénica en dos cuadros, de J. Felipe, intervinendo en el mismo varias señoritas y jóvenes, representando a las enfermeras de la Cruz Roja Española y a nuestros queridos combatientes.

Segunda parte.—La comedia en tres actos y en verso, de Sotero Otero el Pozo, titulada "España Inmortal", con el reparto siguiente:

Doña Concha, Nicolsa Cuadrado; Conchita, Consuelo Rodríguez; Rita, Juanita Cacho; Consuelo, Victorina Carrion; Blas, José Merino; Federico, Ricardo Felipe; Eugenio, Alejandro Camión; Rafael, Paulino Pastor; Servando, Graçiliano Roder; Juan, Agustín Lozano; Nicolás, Mariano García; Valentín, Domingo Morais. Guardias y milicianos.

Fueron interpretadas ambas obras admirablemente y los actores citados supieron sacar "bordados" sus respectivos papeles, ganándose, como es lógico, numerosos aplausos del público que llenaba el teatro.

Felicitemos a todos los actores que componen el mencionado cuadro artístico, y muy especialmente a los camaradas Nicolsa Cuadrado, muy acertada en el papel de doña Concha; Consuelo Rodríguez, que interpretó magníficamente el papel de Conchita; Ricardo Felipe, José Merino, y a todos en general.

Homenaje a la Vega

Homenaje al Generalísimo Para festejar la unificación de Milicias, decretada recientemente por nuestro glorioso Generalísimo, el señor alcalde organizó una grandiosa manifestación, en la que se reafirmó en forma briosa y entusiasta la inquebrantable adhesión al jefe del Estado, aplaudiendo la resolución tomada referente al

hecho señalado, de incomparable valor para la Patria. En precitada manifestación tomaron parte todas las Milicias, Milicias de F. E. T. y JONS, fuerzas vivas y respetadas, la cual presidia el Ayuntamiento, señor cura párroco, Casa Consistorial, recorrida con entusiasmo por el extraordinario todas las calles de la villa, entre vitores y aclamaciones a España, al Ejército Generalísimo, y a F. E. T. y JONS, cantándose los himnos Nacional, Cara al Sol y Ortodoxo.

Llegada la manifestación al Ayuntamiento, don José de la Calle, alcalde de la villa, en un amplio salón de actos, que estaba rebosante de público, dirigió la palabra a la multitud, como de vibrante patriotismo exaltando en forma singular y justa la figura histórica del jefe del Estado, alto valor de la Patria, brújula firme y figura de nuestra victoria final (¡Fué muy aplaudido).

Así terminó este acto patriótico, de inquebrantable adhesión al heroico Generalísimo.

Pozo de Urama

El domingo, 25 de los corrales, fue día de gran gala. Desde las primeras horas notábase un extraordinaria animación, presagio de gran fiesta. Iba a tener lugar la entronización de la Virgen del Pilar en la escuela.

Por la tarde, a las tres, las campanas convocaron a los niños y a todo el pueblo en el templo. Fue nota resaltada y simpática la asistencia de las "chicas" de San Román, que por ser un pueblo próximo, quisieron acompañar a los niños de Pozo de Urama y quienes con su presencia prestaron al acto especial animación. Hizose al principio la bendición solemne por el señor cura párroco; a continuación se recó el santo rosario, y se trasladó la imagen a la escuela, cantando himnos a la Virgen, la cual fue llevada por las niñas y escoltada por tres niños de F. E. T. y de las JONS.

Una vez colocada la espedísima Virgen, recitaron patrióticas y alusivas poesías los niños y niñas Juana Alonso, Fernando Bartolomé, Domingo García y Danielito Andrés.

Seguidamente, nos dirigió la palabra la digna maestra doña Pilar Díez Cid, que con gran sencillez y elocuencia hizo resaltar las prerrogativas de la Virgen del Pilar y la fe ciega que los buenos españoles la profesan.

Después de hablar de otros temas y dar las gracias a público, terminó su elocuente disertación con un saludo a Carmencita Franco, iniciadora de este acto.

Nuestro sacerdote don Dionisio Gutiérrez, parco en palabras, supo ponerse en consonancia con el acto que se celebraba.

También tributaron patrióticas arengas el cura párroco de San Román y el señor alcalde de este pueblo.

Tanto la maestra como los sacerdotes y demás oradores rivalizaron en elocuencia y entusiasmo, siendo aplaudidos y recibiendo la felicitación de las autoridades y del pueblo en general.

En suma: una fiesta que dejó imperecederos recuerdos en el pueblo de Pozo de Urama.

Repitamos el grito que tanto y tan incesantemente resonó en los ámbitos de este castellanosísimo pueblo, en aquella tarde: ¡Viva la Virgen del Pilar! ¡Viva Carmencita Franco! ¡Arriba España!

Vega de Doña Olimpa

"España Inmortal" En este pueblo y a beneficio de nuestro glorioso Ejército nacional, los niños de la escuela movidos de un amor y patriotismo grande hacia la causa nacional, han representado la obra titulada "España Inmortal", que ha sido un gran acontecimiento para los pequeños actores, habiendo sido muy felicitados y agasajados por el público. ¡Viva Franco! ¡Viva el Ejército nacional! ¡Viva España!

EL CORRESPONSAL CIEZA-OPTICO MAYOR, 108.-PALENCIA

Escuela oficial de Música de Valladolid

Instalada en la Normal del Magisterio Se admiten inscripciones de Matricula libre para los exámenes de Junio en Solfeo, Piano y Violin (grado elemental). A los alumnos se les concede el certificado académico oficial al igual que en el Conservatorio de Madrid, y los que procedan de Conservatorios que actualmente se encuentren en territorio no liberado, se ajustarán a las recientes disposiciones publicadas en el "Boletín Oficial del Estado" número 184, fecha 16 de Abril del Año Triunfal, para la solicitud de exámenes.

S. MORO Especialista en enfermedades de la infancia Medicina general. RAYOS X. Ha trasladado su consulta a Mayor Principal, 118, 2.º (Encima de la Farmacia de Fuentes)



# Siete meses rojos en Málaga

## Algunas anécdotas regocijantes del período marxista

Pasados ya aquellos tristes meses de opresión roja, asaltan hoy nuestros recuerdos pequeños detalles regocijantes que, a manera de aureo polvo mezclados en el cieno, también éstos acompañaban a la Gran Tragedia Roja y se perdían en el enorme farrago de la revolución. Acabáronse, al menos en suelo nacional, las lágrimas y las congojas, y en este Nuevo Renacer de nuestra querida España, vamos dando al olvido, con nuestra forma de ser, tan española, la angustia y el sobresalto, para comentar a viva voz los inefables acontecimientos que con anterioridad, si acaso, nos producía una mueca que llamábamos risa.

Hoy los reímos, ¿qué se me recen? Reímos, tal vez, de cosas pueriles, por los deseos tan vehementes de expandir nuestro espíritu; la risa, en mi modo de pensar, es como el bostezo; vive para equilibrar el organismo... y nosotros lo necesitamos.

Málaga, a pesar de esa terrible historia en que la han querido envolver, fue siempre un pueblo sano, dicharachero y regocijante, agudo aunque algo simple, como corresponde a su posición andaluza, étnica, e incluso a su aborigen. El árabe canta como una chicharra, y mora es la sangre que afuyó al cerebro de "Las Mil y Una noche"; africano el que inventó el aguardiente, y si me preguntaran dónde pisó la uva Noé, no tendría más remedio que decir que en Andalucía, a la que yo llamo también la tierra de Canaán, pues aún se busca por otras partes aquel hermoso valle y no saben que está por aquí. Quiero dar a entender con todo esto que, a todas estas influencias, se debe nuestro carácter, y si esto no fuese así, no sería España el país de más riqueza folclórica.

Veáanse los vascos. ¿Quién les aconsejó esa república tan ridícula en una región donde no se fabrica más que hierro, se come angulas y se bebe chacolí? Se desprende de todo, que cada región tomó a los marxistas según su carácter. Aquí tenía que ser un bandolero de romances, allá un presidente con chistera y levita. Y los vascos hubiesen reído del bandolero y los andaluzes le tirarían hortalizas a Napoleón.

Todo este preámbulo y analogía se me ocurrió para contrastar unas anécdotas. Pero era necesario. Es como una justificación. Y ahí van esas anécdotas.

A uno de aquellos comités del Pueblo, como decían, llegó los primeros días de la revuelta un labriego. Hombre de campo, sano y bueno, vino a Málaga para unos asuntos y al marcharse se despidió de un pase. Le dijeron dónde le podía adquirir y allá se encaminó. Entró en la casa, y quitándose el "pavero" de anchura ala, quedó azorado a la puerta del cochitril donde unos individuos de la peor ralea vociferaban como energúmenos.

—¿Qué quieres, compañero? —le preguntaron.

—¡A la paz de Dios! —contestó el buen hombre al entrar con aquella noble costumbre que le habían enseñado.

—¿Qué ha dicho ese mamaracho? —gritó uno de los rojillos—. ¡Ya no hay Dios! ¡Se dice salí!...

—¡Si, señó... es que yo, como soy forastero—tartamudeó el infeliz.

—¡Ni forastero ni ná! ¡Sal pa fuera y cuando entres, lo haces como Dios manda!... Lo que allí ocurrió...

Venían los aparatos nacionales con una frecuencia que enloquecía a los rojos. Al desayunar, ¡las campanas!; al cenar, ¡las campanas!; al dormir, ¡las campanas!; y aquello era un jubileo donde el pánico era el festejado. El "tío de los molletes" se le llamó a un hidro bimotor que nos saludaba al amanecer. El embrollo de las noticias que se hacían correr por el vulgo, tenían por objeto en aquellas ocasiones hacer creer que todo aparato que llegaba era rojo... y me mismo público les diferencio llamando "faccioso" a los nacionales, y "nuestros" a los republicanos. Creo no es necesario

decir que los llamados "nuestros" no aparecían nunca.

Así, una mañana de "campañeo", una familia algo gitana, entró como una tromba en un refugio. La gitana temblaba como un azogado, y el gitano, más calmado y más engañado que ella, miró para las alturas y les dijo, no sin correr para el más oscuro rincón:

—¡Pero calé! No corra, no ve que e nuestro?...

A lo que ella, con lágrimas en los ojos, le contestó con empacho y gracia:

—¿Nuestro?... ¡Pero tú a tenín arguna vé algo en las tripas! ¡So ladrón!...

Se paseaba por las calles malagueñas una miliciana que era algo así como una bailena. Enormemente tripada y gruesa, vestida con un "mono", el pelo suelto y la cara de pocos amigos. Y pasaba ella ufana, retadora, repartiendo sonrisas y carantoñas. No exagero si digo que pesaría unos 120 kilos. Llevaba un cinturón que estaba materialmente incrustado en su cuerpo fofó y craso, y adaptado a él una pistola pequeña del 6,35 que se perdía en la gran hendidura. Un miliciano algo guasón y con ganas de broma, la paró un día y tocándola en el hombro le dijo:

—Oye, compañera; perdona mi atrevimiento, pero, por si no t'as dao cuenta, te notifico que por ahí detrás se t'a posao una pistola...

—¡Vaya, hombre! —contestó ella—. ¡Tú también tienes ganas de guasa! ¡¡pues toma!... y le propinó un bofetón sonoro. Hizo una mueca de desprecio y siguió su camino con temblor de carnaza.

El miliciano quedó un poco aturrido, y un poco amoscado, sin atreverse a más, la gritó en venganza y con gracia andaluza:

—¡Anda ya, hipopótamo!... ¡que muevas más la cola al andar que un pato bebiendo agua!...

Me lo contó un amigo en quien tengo absoluta confianza.

Llamado urgentemente de su pueblo, tenía que salir de Málaga y para ello hacerse de un salvoconducto. Ya sabrán mis

## La serenidad de ánimo y el ingenio del director del Banco de España de Antequera evitaron la expoliación de los Bancos de aquella plaza

GRANADA.—Hasta ahora no se ha dado publicidad a un episodio acaecido durante la dominación roja en Antequera que pone de relieve la serenidad de ánimo y el valor cívico del director de la Sucursal del Banco de España en aquella plaza.

Cuando las tropas de Varela se encontraban a pocas jornadas de Antequera, el alcalde marxista y ex diputado socialista García Prieto, viendo que la resistencia sería completamente inútil, trató de escapar apoderándose de los fondos que tenían las Sucursales de los Bancos.

A este objeto se entrevistó con el director del Banco de España don José Luis Salido y Almarche y valiéndose de oficinas falsas quiso convencerle de la necesidad de llevarse la plata y los billetes a un lugar más seguro.

El señor Salido, hombre de voluntad firme y que se temía lo que iba a suceder, engañó por medio de valores preparados de antemano al cabecilla comunista haciéndole ver que donde únicamente existían fondos era en la Central del Banco de España, pues todas las Sucursales tenían con ella deudas sin saldar.

Así libró del registro a los demás Bancos y momentáneamente pudo salvar el numerario del Banco de España promulgando "faccioso" a los nacionales, y "nuestros" a los republicanos. Creo no es necesario

lectores que esto era poner una pica en Flandes. No se arrojó. Se avisó con un chófer de camioneta, y por dinero, le prometió el viaje. Salen. A poco, en el extrarradio, les detiene una patrulla de la F. A. I.:

—¡Arto! ¡Los "documentos"! Pensó morir. El chófer saca los suyos, y a la luz de los faros los leyó el que parecía jefe.

—¡Ahora los tuyos!...

Sacó con calma y sangre fría una factura de calzado que llevaba y la entregó. Leyó el rojo la factura, se rascó la cabeza y se la devolvió diciéndole:

—¡Mu bien! ¡Así hay que viajar! ¡Sañ, compañeros!...

—¿Entonces?... —le preguntó yo.

—Pues nada, chico; es que cuando el chófer le entregó su salvoconducto pude observar que lo leía al revés, así ya puedes figurarte que también le podía haber entregado la Enciclopedia en latín... y paso... ¡vaya si paso!

Por cierta Sociedad, y con objeto de allegar recursos para el S. R., los alumnos de aquella escuela de Zorrilla. Vendieron (?) las entradas, se llenó el local de rojos y rojillos y dió comienzo la farsa.

Quiero repetir que por aquellos entonces no había momento de reposo ni tranquilidad. El solo anuncio de la presencia de aparatos nacionales, hacia saltar a los marxistas, que corrían como liebres.

Iba todo bien, y ya se llegaba a aquella escena "vulgarmente conocida por la del "sofá", cuando el inolito don Juan comienza así: "¿No es verdad, doña Inés del alma mía..."; silencio, atención del público absorto en las palabras del actor, y de pronto una voz potente de un chusco de paraíso:

—¡¡Don Juan, las campañas!!

Recogió sus faldas doña Inés, aprestó la tizona don Juan, y como alma que lleva el diablo, desaparecieron por el foro... El público daba un pan por salir... Y como esa copla, terminaré diciendo: las cosas que pasan en mi Andalucía...

¡Viva España!

Claudio GRONDONA R. Málaga, 23-IV-37.

El gestor administrativo T. Fernández Ortiz ofrece sus servicios para gestionar, con formación de expediente, toda clase de pensiones de haberes y alimentos que, como consecuencia del fallecimiento en operaciones de campaña o de resultados de heridas recibidas en la misma, se originen a favor de los familiares de los causantes o de los que resulten mutilados.

Para informes y actuación, Plaza del General Ferrer, Tienda del Corcho, 3.º, Palencia.

**José Villanueva Sagredo**  
Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos  
Valentín Calderón, 16, (antes San Juan)  
PALENCIA

**Subasta de pieles lanaras**  
El gremio de carniceros de Palencia saca a pública subasta las pieles de cordero, carnero y oveja desde el 1 de mayo hasta el 31 de diciembre de 1937, celebrándose la misma el día 29 del actual, a las cinco de la tarde, en el domicilio de esta Sociedad, Federación Patronal de Comerciantes e Industriales, (General Franco, 13).

**Luis González M. de Medina**  
ABOGADO  
Corredor de Comercio Colegiado  
Ha trasladado su despacho y oficinas a la calle Valentín Calderón, núm. 5, segundo, Izquierda (frente al Hotel Pasaje).

**U. Román Baquerín**  
Especialista en enfermedades del estómago, intestinos e higado  
RAYOS X  
Mayor Pral., 28, entresuelo.  
LEA USTED EL DIA DE PALENCIA

DE INTERES PARA LOS AGRICULTORES. Para la compra de cultivadores, arados Frabant y de todos los sistemas, gradas y maquinaria agrícola, así como para el repuesto, diríjase siempre a la antigua casa de maquinaria Feliciano Ortega, calle de Berrugate, Palencia, y economizará dinero.

SE ARRIENDA un trozo de monte roturado, en término de Santa Cruz de Boedo. Emilia Arana, en Herrera de Pisuega.

SE NECESITAN obreros panaderos en la fábrica de pan "La Flor", de la señora viuda de Santos Valín. Palencia.

## Maroto, el que se comía las columnas nacionales

Ahora declara la huelga del hambre

Maroto, aquel famoso "general" rojo que tenía toda una columna en el frente de Granada y hasta una emisora de radio para cantar sus éxitos imáginarios, y que a raíz de la toma de Málaga, sin duda por haber corrido... hacia atrás más que nunca, fué desposeído del mando, sometido a procesamiento y encarcelado, acaba de hacer la primera heroicidad verdadera de su carrera militar.

Ayer, en efecto, la radio que aún funciona con su nombre y que como vocera de las milicias de Alicante, transmitió una carta del gran Maroto, en la que éste, patéticamente, anunciaba que desde el lunes 26 de abril declaraba la huelga del hambre, pues—terminaba—"no quiero más que la libertad o la muerte".

La emisora jaleaba la actitud de Maroto, contra el que se comete un verdadero atropello al tenerlo dos meses en prisión sin demostrarle su culpabilidad ni ponerlo en libertad, a pesar de los ofrecimientos que se le vienen haciendo, y termina con un llamamiento a las anarquistas de todo el mundo para luchar contra las arbitrariedades de los llamados responsables de la causa trabajadora.

**PENSIONES**  
El gestor administrativo T. Fernández Ortiz ofrece sus servicios para gestionar, con formación de expediente, toda clase de pensiones de haberes y alimentos que, como consecuencia del fallecimiento en operaciones de campaña o de resultados de heridas recibidas en la misma, se originen a favor de los familiares de los causantes o de los que resulten mutilados.

**Subasta de pieles lanaras**  
El gremio de carniceros de Palencia saca a pública subasta las pieles de cordero, carnero y oveja desde el 1 de mayo hasta el 31 de diciembre de 1937, celebrándose la misma el día 29 del actual, a las cinco de la tarde, en el domicilio de esta Sociedad, Federación Patronal de Comerciantes e Industriales, (General Franco, 13).

**Luis González M. de Medina**  
ABOGADO  
Corredor de Comercio Colegiado  
Ha trasladado su despacho y oficinas a la calle Valentín Calderón, núm. 5, segundo, Izquierda (frente al Hotel Pasaje).

**U. Román Baquerín**  
Especialista en enfermedades del estómago, intestinos e higado  
RAYOS X  
Mayor Pral., 28, entresuelo.  
LEA USTED EL DIA DE PALENCIA

DE INTERES PARA LOS AGRICULTORES. Para la compra de cultivadores, arados Frabant y de todos los sistemas, gradas y maquinaria agrícola, así como para el repuesto, diríjase siempre a la antigua casa de maquinaria Feliciano Ortega, calle de Berrugate, Palencia, y economizará dinero.

SE ARRIENDA un trozo de monte roturado, en término de Santa Cruz de Boedo. Emilia Arana, en Herrera de Pisuega.

SE NECESITAN obreros panaderos en la fábrica de pan "La Flor", de la señora viuda de Santos Valín. Palencia.

## Bélgica queda desligada de sus obligaciones de Locarno

### Inglaterra y Francia mantienen, no obstante, sus compromisos de ayuda a aquella nación

AL MARGEN DE POSIBLES CONFLICTOS  
La declaración franco-británica que acaba de ser entregada al ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica, por los embajadores de Francia e Inglaterra en Bruselas, cierra un ciclo de veinte años de diplomacia belga.

El acto realizado el sábado, pone fin al acuerdo militar franco-belga de 1920 y el Gobierno belga, por esta circunstancia, recobra su completa libertad de acción. Esta nueva actitud responde a la voluntad del pueblo belga de mantenerse celosamente alejado de las competencias y conflictos de las grandes potencias.

Bélgica desea ardientemente evitar ser arrastrada a un conflicto que el matrimonio franco-soviético pudiera crear. Mas, si a pesar de todos sus esfuerzos, la lamentable eventualidad se produjera, aspira a agrupar la unanimidad del pueblo belga, dividido por aspectos raciales y lingüísticos, para la más eficaz defensa de la integridad de su territorio nacional.

No obstante el hecho consignado por Inglaterra y Francia, de considerar a Bélgica desligada de toda obligación por esta, contraída en virtud del tratado de Locarno, ambas potencias mantienen sus compromisos de ayuda a la nación belga en los casos de agresión, invasión o paso por su territorio, utilizado para agredir a otro Estado. Sin embargo, esta declaración explícita no implica de ninguna manera que los Gobiernos francés y británico se atribuyan derecho alguno de inspección sobre los preparativos de la defensa nacional belga, derecho que por otra parte no ha existido jamás ni en el acuerdo militar franco-belga de septiembre de 1920, ni en el do-

## Frente asturiano

### LA CRUELDAD INHUMANA DE LOS RUSOS

#### La eficacia de nuestros bombardeos

OVIEDO.—Los procedimientos que emplean los bolcheviques de Asturias (y como ellos todos los de España) para retener en la vanguardia y obligar a dar la cara en los combates a los milicianos de las últimas jornadas, casi todos ellos reclutados entre jóvenes de derechas de 12 a 15 años de edad, son ya conocidos. Muchísimas veces nos hemos ocupado de la crueldad que desarrollan los oficiales extranjeros y los cabecillas marxistas para cortar el pánico en el transcurso de un ataque.

Generalmente, pruebas de esta crueldad inhumana las tenemos siempre que nuestras fuerzas realizan alguna descubierta a raíz del final de un ataque del enemigo.

Así el otro día, en una descubierta a vanguardia de nuestras posiciones, los soldados de Franco encontraron el cadáver abandonado de un jovencuelo que no representaba tener más de catorce años.

Por la documentación que llevaba encima se vio era de Sama de Langreo y pertenecía a una familia de derechas.

Atadas a las muñecas llevaba las herramientas que usan para cortar alambradas, y desmenuadas sus espaldas, ofrecían a la vista rastros de un cruel flagelamiento.

El látigo ruso se había cebado en el pobre joven al punto de infundirle más pavor que los tiros de las fuerzas nacionales.

Mucho trabajo costó descubrir también en sus espaldas las huellas de tres balazos de fusil ametrallador, indicio fiel de cómo halló la muerte.

cumento interpretativo de este acuerdo inmaculado en marzo de 1936.

Ahora, en los círculos dirigidos por las belgas se expresa el deseo vehementemente de la conclusión de un nuevo pacto renano que se considere como la pieza maestra de la organización de la paz.

En este tratado, Bélgica no desempeñaría otra cosa que un papel pasivo, mas, no obstante, su texto le asegurará de parte de Alemania una garantía idéntica a la que mantienen en virtud de la reciente declaración a que nos referimos, Inglaterra y Francia.

**TEXTO DE LA DECLARACION FRANCO-INGLESA**  
BRUSELAS.—He aquí el texto de la declaración franco-británica entregada al ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica por los embajadores de Francia e Inglaterra:

"De conformidad con las instrucciones que han recibido de sus Gobiernos respectivos, el embajador de la República francesa y el encargado de Negocios de Su Majestad británica, tienen el honor de hacer al Gobierno belga la comunicación siguiente:

"1. Los Gobiernos de la República francesa y del Reino Unido de la Gran Bretaña y de Irlanda del norte, no han dejado, en el transcurso de los últimos meses, de prestar toda su atención al deseo expresado por el Gobierno belga, de ver aportar a los derechos y obligaciones internacionales de Bélgica ciertas precisiones necesarias en razón de su posición geográfica, así como de los aplazamientos que puede experimentar en las negociaciones y la conclusión de un acto general destinado a substituir al tratado de Locarno:

"2. Deseando vehementemente

manifestar toda la simpatía que les inspira el deseo del Gobierno belga, el Gobierno del Reino Unido, están de acuerdo para hacer la declaración siguiente:

3. Ambos Gobiernos han tomado acta de los puntos de vista que incumbían al Gobierno belga expresar el mismo en lo que afecta a los intereses de Bélgica y más en particular:

"1.) De su determinación afirmada en muchas ocasiones y en público: a) De defender con todas sus fuerzas las fronteras de Bélgica contra toda agresión o invasión, y de impedir que el territorio belga sea utilizado en vista de una agresión contra otro Estado, como pasaje o como base de operaciones por tierra, por mar o en el aire; b) De organizar a este efecto, de manera eficaz, la defensa de Bélgica:

"2.) De la seguridad renovada por él, de la fidelidad de Bélgica al pacto de la Sociedad de Naciones, y a las obligaciones que entraña para sus miembros, los Gobiernos de la República francesa y del Reino Unido.

"Declaran que consideran a Bélgica como desligada desde ahora de toda obligación contraída por ella en virtud del tratado de Locarno y de los acuerdos concertados en Londres el 19 de marzo de 1936.

"Declaran que mantienen respecto a Bélgica los compromisos de asistencia que ellos contrajeron en virtud de los mismos actos.

"El Gobierno de la República francesa y del Reino Unido de la Gran Bretaña, están convencidos de que la liberación de Bélgica de sus obligaciones, así como está previsto en el párrafo 4, no alteran en nada los compromisos existentes entre Francia e Inglaterra.

## LA ENTREGA OFICIAL DEL DOCUMENTO

BRUSELAS.—La ceremonia de la entrega oficial de la declaración conjunta de los Gobiernos de Francia e Inglaterra, se verificó en el Ministerio de Negocios Extranjeros por los embajadores de las ayudas potencias acreditadas en esta capital.

Esta ceremonia fué seguida de una corta conversación entre el ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica y los jefes de las misiones francesa e inglesa.

Como se ha anunciado, la declaración de ambas potencias se presenta como un documento único, en dos columnas; la una, en francés, y la otra, en inglés. Lleva la firma de M. Laroche, en nombre del Gobierno de París, y la de Sir Esmond Ovey, en nombre del Gobierno de Londres. En cuanto al fondo, se conforma enteramente a las indicaciones anticipadas por la prensa.

El acuse de recepción belga está constituido por dos cartas idénticas, una dirigida al embajador de Francia y otra al de Inglaterra. Es un documento de suma concisión, que se limita a tomar acta del texto remitido, expresando su reconocimiento a los Gabinetes inglés y francés.

Después de haber recibido a M. Laroche y Sir Esmond Ovey, el ministro de Negocios extranjeros Spaak, recibió a los embajadores de Alemania e Italia, signatarios del tratado de Locarno de 1925, a los cuales hizo comunicación de la carta del Gobierno belga.

Por su parte, los embajadores de Francia e Inglaterra han remitido a sus colegas italiano y alemán, a título oficioso, copia de su declaración. La comunicación oficial de este documento a los Gobiernos de Roma y Berlín, deberá tener lugar en París y Londres.

# ANUNCIOS POR PALABRAS

SE ABREN los pastos del Caserío de Mazuelas de Valdavia, para ganado vacuno y lanar. Para tratar, con Felipe López, en la misma finca.

El pueblo comenta con gran ilusión, [tón; desfila la gente, pero que a mon [fin]; ¡no temas disturbios! ¿qué dicen [al fin]; Que el mejor comerá, es el de [MARTIN].

CUEROS, CAMISAS, GORBATAS Mayor. 78 y 1.

SE NECESITAN obreros panaderos en la fábrica de pan "La Flor", de la señora viuda de Santos Valín. Palencia.

SE VENDEN: Carro de varas con toldo, para dos caballerías, en buen uso. Otro de varas para una caballería. Dos bocoyes de unos cuarenta cántaros cada uno. Dos medios bocoyes y una zafra para 30 o 40 arrobas. Informará el responsable de EL DIA en Herrera de Pisuega.

SE VENDE tartana, con toldillo y arreo, en buen uso. Milagros Gutiérrez, en Herrera de Pisuega.

SE VENDE cabra con dos cabritas, en San Mamés de Campos. Miguel Bustillo.

SE VENDEN 76 ovejas, con se crías. Para tratar, en Osorno, Agripino Plaza.

SE VENDEN: Carro de varas con toldo, para dos caballerías, en buen uso. Otro de varas para una caballería. Dos bocoyes de unos cuarenta cántaros cada uno. Dos medios bocoyes y una zafra para 30 o 40 arrobas. Informará el responsable de EL DIA en Herrera de Pisuega.

SE VENDE tartana, con toldillo y arreo, en buen uso. Milagros Gutiérrez, en Herrera de Pisuega.

SE VENDE cabra con dos cabritas, en San Mamés de Campos. Miguel Bustillo.

SE VENDEN 76 ovejas, con se crías. Para tratar, en Osorno, Agripino Plaza.

**Banco HERRERO**  
Oviedo PALENCIA  
CONSEJO DE ADMINISTRACION:  
Don Guillermo Martínez de Azcoitia Herrero y don Manuel M. de Azcoitia Herrero

**Sucursales**  
Arriondas, Astorga, Benavente, Boal, Cangas del Narcea, Cangas de Onís, Colunga, Cudillero, Grado, Infiesto, La Felguera, León, Lueca, Llanes, Mieres, Moreda, Nava, Navia, Pola de Allende, Pola de Laviana, Pola de Lena, Pola de Siero, Pravia, Ribadeo, Ribadesella, Salas, Sama de Langreo, Tineo, Trubia, Vegadeo, Villaviciosa y Zamora.

Cuentas corrientes con interés.  
Caja de Ahorros: 2 1/2 por ciento.  
Compraventa de toda clase de valores.

**GRANDES EXISTENCIAS Y VARIADO SURTIDO DE**  
Calzos y bujes... de ALAEJOS  
Norias... de ALAEJOS  
Arados... de ALAEJOS  
Prensas... de ALAEJOS  
Trilladoras... de ALAEJOS  
Aventadoras... de ALAEJOS  
En la FUNDICIÓN de ALAEJOS  
Los pedidos a JORGE MARTIN E HIJOS  
(Valladolid) ALAEJOS



Preios de suscripción:  
Semestre, 15 ptas. Trimestre, 7,50  
Pago anticipado

## Los comunistas, en su retirada, incendian

SALAMANCA.—Fugitivos incorporados a nuestras líneas en la mañana de hoy, cuando nuestras tropas no han entrado todavía en Guernica y Lequeitio, anuncian que los rojos al retirarse de las referidas poblaciones y continuando en la práctica de sus normas salvajes, han provocado grandes incendios en las mismas.

## De la charla dada anoche por el general Queipo de Llano

Las burdas patrañas del denominado presidente vasco

SEVILLA.—La última parte de la extensa charla pronunciada anoche por el general jefe del Ejército del Sur, se refirió a la burda patraña lanzada por Aguirre relativa al inventado bombardeo de Guernica por la aviación nacional.

Un detalle que demuestra—decía el general—cuánta es la indignidad y desvergüenza de ese idiota de Aguirre, el jocos presidente de la ridícula República de Euzkadi. Hoy ha estado lanzando por el radio gritos lastimeros, llamando a todos los bizcaítas a la defensa de Guernica, el lugar del árbol sagrado, que ha sido incendiado—dice—por la Aviación alemana.

Esta es una nueva canalada que añadir a las muchas cometidas por ese miserable.

En el día de hoy, por haber estado lloviendo todo el día con el conocido "chirimiri", tan frecuente en aquella región, no ha podido volar nuestra Aviación. La Aviación no alemana, porque

Siempre la infamia por delante

## Para mantener en el engaño al pueblo vasco, Aguirre, mintiendo descaradamente, le dice que la aviación nacional ha incendiado Guernica

No es la primera vez que miente Aguirre, mandarin de la república de Euzkadi, Aguirre ha declarado ayer que la aviación extranjera al servicio de la España nacional había bombardeado la ciudad de Guernica y la ha incendiado para herir a los vascos en lo más profundo de sus sentimientos. Miente Aguirre, miente y él lo sabe. En primer término no hay aviación alemana ni extranjera en la España nacional. La aviación española, la noble y heroica aviación española, es la que tiene que luchar constantemente con los aparatos rojos, que son rusos y franceses y que conducen aviones extranjeros. En segundo lugar Guernica no ha sido incendiada por nosotros. La España de Franco no incendia. La tea incendiaria es monopolio de los que incendiaron Irún, de los que han incendiado Eibar, de los que trataron de quemar vivos a los defensores del Alcázar de Toledo.

Si no supiéramos que Aguirre sabe que miente como lo que es, como un delincuente común, le recordáramos que entre los que combaten en el frente de Vizcaya, junto a los "gudarís", están los mineros asturianos, profesionales de la destrucción por la llama y la gasolina y la dinamita; bárbaros de honor de las violencias marxistas con cuya colaboración ha querido Aguirre mantenerse como reyezuelo.

No sólo por ser lo que es Guernica nosotros hemos respetado Guernica. La hemos respetado, vascos de buena fe, como respetamos todo lo que es de España y lo que ha de ser para siempre dentro de muy poco la España nueva y unida de verdad.

El Ejército de Franco no incendia; el Ejército de Franco conquista con las armas lealmente y reconstruye su Patria. Son las hordas rojas las que destruyen, porque saben que España no será nunca suya, porque se ven harridas, porque gozan con el dolor de las ruinas que van dejando a la espalda.

Nos llegan, además, noticias del frente de Vizcaya que demuestran la falsedad del discurso de Aguirre, pues nuestra aviación, por el mal tiempo reinan-

comunistas convergen en una sola y única realidad: la de convertir en escombros toda una civilización con la cual son absolutamente incompatibles, porque aquella es creadora y el comunismo es la negación de todo lo que es vida y progreso.

Lo absurdo, lo hipócrita, lo que no puede tolerarse, es que por encima de tan terrible realidad, se gasten las reservas de oro de España en lanzar a los cuatro vientos patrañas tan criminales como la que atribuya al glorioso Ejército nacional la comisión de esos incendios.

No gasten los comunistas más pólvora en salvas. El mundo en-

## Guernica y Lequeitio

tero les conoce y sabe lo que de ellos puede esperarse si no se decide a formar una piña que definitivamente ausente peligro tan grave.

## NOTAS DE SOCIEDAD

Aniversario  
Mañana, 29 de los corrientes, se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la distinguida y virtuosa señora doña Victoria Monge de Del Olmo, de grato recuerdo por su bondadoso carácter y sus muchas virtudes.

Al recordar esta fecha luctuosa, renovamos a su desconsolado esposo don Salustiano del Olmo, hijas doña María del Carmen, doña María del Pilar y doña María de las Mercedes, hijos políticos, hermanos, hermanas políticas y demás familiares, el testimonio de nuestra condolencia, por la sensible desgracia que dejó en el hogar de los señores del Olmo, un vacío difícil de llenar.

Nuevo comisario  
Don Germiniano Díez Gómez, nuevo comisario jefe de Investigación y Vigilancia de esta capital, nos envía con sus saludos la noticia de haber tomado posesión oficial del referido cargo, desde el cual se nos ofrece oficial y particularmente para cuanto redunde en bien del servicio y en beneficio de los altos intereses de Dios y de la Patria.

Muy agradecidos a la atención del nuevo comisario, le deseamos grata estancia entre nosotros y formulamos los mejores votos por una actuación provechosa dentro de la delicada misión a él encomendada.

## Sindicato Español Universitario

"ESTUDIOS" AZUL.—CLASES DE ALEMÁN E ITALIANO  
Para demostrar nuestra simpatía por los dos grandes pueblos amigos, hemos organizado el estudio de sus respectivos idiomas, de manera que con ello sea posible el conocimiento y relación que en el futuro han de ser tan precisos, por estar unidos Alemania, Italia y España en un mismo destino Imperial.

De momento, se darán clases tres días a la semana, alternos, de ocho a nueve de la noche, en el local del S. E. U. y a cargo de ilustre profesor de idiomas paleontino don Félix Díez Mateo. El coste de la matrícula, merced a la ayuda y a la cooperación de este sabio profesor, será modestísimo, de manera que sea accesible a cuantos estudiantes, empleados, comerciantes, industriales, etc., lo deseen.

En esta hora, en que tantos homenajes merecen Alemania e Italia, será seguramente uno de los que más estimarán éste de hacer posible conocer su tesoro cultural, su idioma, crear un fondo de hecho, en quienes van a dominarle, sus más leales y constantes amigos. Por otra parte, el estudio se concilia perfectamente con toda clase de ocupaciones, puesto que solamente ocupa una hora cada dos días.

Las inscripciones deben hacerse en el S. E. U. (calle Menéndez Pelayo, 18), y si hubiera matrículas suficientes, se organizará también el estudio de ambos idiomas, para mujeres, en clase especial para ellas.

Las clases empezarán el 1 de mayo.

## POMADA CEREO

Cura úlceras, eccemas, quemaduras, herpes, hemorroides, granulaciones. Farm.

## Del Gobierno Civil

Regreso del gobernador  
Ha regresado de Salamanca don Alfredo Arellano Muñoz, habiendo sido cargo inmediatamente el mando de la provincia.

Visitas  
Los alcaldes de Torquemada y Quintanaluengos estuvieron esta mañana en el despacho oficial de la autoridad gubernativa, a la que informaron de asuntos de sus respectivas localidades.

Cerca de la una de la tarde recibí a los informadores, manifestándoles que no tenía noticias de comunicarse a la Prensa. Durante su breve estancia en Salamanca tuvo el honor de acompañar a S. E. el jefe del Estado, Generalísimo Franco

## Los madrileños ya saben que se les trata de engañar

La escasez de alimentos en la capital

AVILA, 27.—Llegan noticias de la situación, cada día más trágica, en que Madrid se encuentra.

El discurso que pronunció al ser elegido alcalde Rafael Henche, concejal socialista del 12 de abril del 31, es una prueba más de aquella situación. Ha insistido en que la gravedad de las circunstancias exige que Madrid sea prontamente evacuado por toda la población civil, sin excepción alguna, y ha repetido lo que todo el mundo sabe ya de sobra, que los problemas planteados en la capital tienen una difícilísima solución, difícil por no decir imposible, en tanto que no sea ocupada por nuestras tropas, añadiremos nosotros.

A los datos ya conocidos sobre la escasez de subsistencias, añadiremos algunos más. En los pueblos de la Sierra se venden estos

días los huevos a peseta cada uno.

Durante el verano se habían almacenado algunos millares de éstos en cámaras frigoríficas y hace poco se les sacó al mercado con objeto de hacer creer al sufrido vecindario de la capital, que los milicianos rojos habían conseguido romper el cerco de nuestras tropas y normalizado con ello el abastecimiento.

Como esto no era cierto, el resultado no ha sido otro que la carencia absoluta de este indispensable alimento.

Menos mal que las gentes están ya más avisadas de lo que los rojos quisieran, y así no es difícil oír por las calles de Madrid a un ciudadano que se acerca al vendedor de periódicos para comprarle un diario, expresarse en la siguiente forma: "Camarada, dame quince céntimos de "bolas".—LOGOS.

## La guerra en el Sur Nuestra aviación frustra un ataque rojo al Santuario de Santa María de la Cabeza

CORDOBA, 27.—Los marxistas, para vengarse de las últimas derrotas, intentaron otro ataque a los héroes del Santuario de la Virgen de la Cabeza, pero conocido el propósito por nuestro mando, ordenó a nuestra aviación que actuase.

Nuestros aviones destruyeron las concentraciones rojas que se hallaban dispuestas a atacar el Santuario de la Virgen de la Cabeza.

Uno de nuestros temores fue atrozado por un antiaéreo enemigo que estaba colocado entre dos camiones, y a los pocos minutos el antiaéreo y los camiones con sus servidores volaban por el espacio a consecuencia de los certeros bombardeos de nuestra aviación.

Esta fue la señal de alarma.

Anuncie usted en

EL DIA DE PALENCIA

MAYOR, 15 APARTADO 34

## TOROS Y TOREROS

Próximas actuaciones de "Rayito"

Hemos tenido ocasión de charlar con nuestro buen amigo y mejor torero Antonio Rayo "Rayito", muy conocido del público paleontino por sus excelentes actuaciones en nuestra plaza, y el muchacho está decidido a repetir tardes triunfales, ya que después de su servicio en el glorioso Ejército español, se encuentra entrenadísimo y deseoso de poder participar en cuantas novilladas benéficas o no benéficas se le presenten.

De momento, y de una manera categórica, tiene ya contratos en firme con las plazas de Salamanca y Zamora, en las cuales le deseamos toda clase de "éxitos", para ver si después tenemos la suerte de verle actuar en nuestro coso.

Deseamos buen viaje a nuestro amigo y que a su regreso pueda ofrecernos dos triunfos más, como continuación a la ya bastante numerosa serie.

APECE

## NOTAS MUNICIPALES

## Mañana se procederá al pago del subsidio pro-combatientes

Reunión de comisiones  
En el Palacio municipal se han reunido las comisiones informativas, dictaminando sobre diversos asuntos.

Las obras de la Plaza de León  
Siguen imprimiéndose gran actividad a las obras de pavimentación de la Plaza de León.

En el sitio donde está emplazada una de las farolas, se construirá un andén para los peatones.

Subsidio pro-combatientes  
Mañana, jueves, se procederá en la Depositaria municipal al pago de los subsidios concedidos a los familiares de los combatientes, correspondientes a los cuatro últimos días de marzo, debiendo presentarse los interesados por el orden siguiente:

De cuatro y cuarto a cuatro y media de la tarde, los que disfruten el subsidio diario de cinco pesetas; de cuatro y media a cinco, los que tienen de cuatro pesetas; de cinco a cinco y media, los que gozan de tres pesetas, y desde esta hora a las seis, los que le perciben de menores sumas.

Sesión ordinaria  
Para esta tarde, a las siete, ha sido convocada la Corporación municipal, con objeto de celebrar sesión ordinaria.

Presentación  
Se interesa la presentación en la Secretaría del Ayuntamiento de don Pedro Vallejo, don Basilio y don Pedro Vallejo Martínez y don Félix López para hacerles entrega de documentos de interés.

Las ferias de mayo  
Tenemos noticias de que se celebrarán las ferias de Pentecostés por lo que se refiere al mercado de ganados.

## Del frente aragonés

Varios centenares de muertos dejaron los rojos al perder el cerro de Santa Bárbara

Unos batallones de milicianos intentaron asaltar Valencia el ministerio de Galarza

TERUEL, 27 (doce noche).—Tras los dos días de calma que hemos tenido en este frente, ayer mañana comenzó el ataque de nuestras columnas a las posiciones que los rojos tenían en el cerro de Santa Bárbara, en el sector de Celadas.

Antes se dió el caso, verdaderamente peregrino y sin duda debido al efecto de un despiste, de que estas mismas posiciones sufrieran el bombardeo de sus propios aviones. Poco después se presentaba la aviación nacional que, en gran número, bombardeó y ametralló las trincheras de los rojos, mientras nuestras fuerzas de choque las asaltaban con bombas de mano y al arma blanca.

Los marxistas, a quienes nuestro ataque les cogió completamente de sorpresa, apenas intentaron una resistencia eficaz. Impresionados por el impetuoso ataque de los nuestros, no pensaron en otra cosa que en salir corriendo, abandonando en los parapetos las armas y las municiones. Unos 32 milicianos rojos quedaron prisioneros.

Los muertos se elevan a varios centenares. El resto huyó a la desbandada.

La posición de Santa Bárbara tiene un extraordinario valor estratégico y desde ella hacia mucho tiempo que veníamos siendo objeto de constantes agresiones.

Entre el material recogido en dicha posición y que aún no ha podido ser clasificado, se encuentran cuatro ametralladoras modernísimas, multitud de municiones de todas clases, enor-

me número de fusiles, una motocicleta completamente nueva, dos coches ligeros.

El entusiasmo de nuestros soldados ante esta brillante operación, es enorme, y su momento en que, coronado el cerro de Santa Bárbara, se plantaba en lo más alto del cerro la bandera de España, soldados falangistas prorumpieron en vas a España y al Generalísimo, mientras lanzaban al viento sus gorros.

En cuanto a los rojos, su moralización no puede ser completa, pues se les ha visto huir desparavidos a campo viés en una retirada vergonzosa de varios kilómetros.

Según cuentan los prisioneros capturados por nuestras tropas y algunos milicianos que se han pasado a nuestras filas solo en uno de los sectores de se combatió ayer, sufrieron los marxistas más de cien muertos y triple número de heridos.

Cuentan también estos milicianos que las discusiones entre los elementos del frente popular son cada día más hondas y frecuentemente se dan lugar a choques sangrientos, creciendo especial mención el ocurrido el día 15 de marzo en Valencia, donde unos batallones de la FAI intentaron asaltar el ministerio de la Gobernación, siendo rechazados con ametralladoras y bombas de mano, resultando de la colisión más de mil muertos, hecho que ha merecido un cuidado especial en el leñar el Gobierno de Valencia.

—LOGOS.

## NOTAS MILITARES

Movilización de quienes prestan servicios en milicias y organizaciones auxiliares de la retaguardia a fin de establecer un régimen de perfecta analogía

La movilización de varios reemplazos, para atender las necesidades de la guerra, no ha sido obstáculo para que se estimasen como incorporados a filas quienes prestaban sus servicios en las milicias y organizaciones auxiliares en la zona de retaguardia, pero la duración de tales situaciones y el manifestado deseo de los interesados, que padecen en su interior satisfacción al no correr las mismas vicisitudes que sus compañeros de vanguardia, son factores que merecen ser recordados a fin de establecer un régimen de perfecta analogía, sin olvidar que frente a tan laudables conductas deben sancionarse los que eluden el cumplimiento de aquellos deberes que la Patria y su defensa imponen.

En virtud de lo expuesto, su excelencia el Generalísimo se ha servido ordenar:

Artículo 1.º Todos los individuos pertenecientes a los reemplazos movilizados del Ejército y la Armada que sirvan en organizaciones y milicias afectas al movimiento nacional, podrán continuar en las mismas siempre que presten sus servicios, precisamente, en las unidades destacadas en los distintos frentes de combate.

Los que se hallaren en las poblaciones de retaguardia deberán solicitar del excelentísimo señor general segundo jefe de las milicias y fuerzas auxiliares movilizadas su correspondiente destino, a fin de que proceda el encuadramiento que le está atribuido a dicha autoridad por mi decreto número 186.

Quienes desearan prestar sus servicios en las unidades del Ejército y no pertenecían a las Cajas de recluta de la zona liberada, se presentarán a iguales efectos, ante la que lo esté en el punto de su residencia, por la que se harán los oportunos destinos, atendiendo las condiciones físicas de los interesados, indole de los servicios militares que con anterioridad hayan prestado y situación de los pertenecientes a su mismo reemplazo.

Art. 2.º Quienes pertenecieran a los reemplazos movilizados no se encuentren en las unidades de combate de las milicias auxiliares, o incorporados a las filas del Ejército o Armada en que se hallen los de igual reemplazo y situación, se estimarán como desertores y comprendidos a los efectos de sanción, en el último párrafo del artículo 290 del Código de Justicia militar, por estimarse como forma de eludir sus deberes militares la

circunstancia cuarta del artículo 289 del texto legal citado.

A este efecto, en el plazo de cinco días se procederá por los interesados a ejercitar la opción que se determina en el artículo precedente.

Art. 3.º Con el fin de determinar la situación y punto donde presten sus servicios pertenecientes a unidades del Ejército y milicias, se hará constancia en las cartillas militares del plazo de permiso que se otorga para que puedan permanecer en las ciudades de retaguardia, especificando las horas de disfrute de permiso y el lugar donde deban permanecer sus haberes, jefe o autoridad militar que otorgó el permiso o licencia. Se exceptúan los heridos o enfermos a quienes reglamentariamente se haya concedido un período de tiempo para atender a su recuperación, en cuyo caso se dictarán aquella situación por medio de las oportunas hojas de milicias o pasaportes.

Art. 4.º Quienes no se encuentren provistos de cartillas militares y presten sus servicios en milicias movilizadas, serán el extremo primero del artículo anterior, en virtud de pasaporte o autorización, en la que se harán de figurar los datos correspondientes.

Art. 5.º Los que encuentren afectos a los llamamientos de movilización no justificados en cualquiera de las formas antes indicadas su situación, se considerarán en punto de como desertores y prestatarios de las autoridades militares del lugar en que se encuentren.

Burgos, 24 de abril de 1937. El general jefe, Germiniano Yuste.

Centros benéficos  
Sala de Beneficencia  
En este centro benéfico se recibió asistencia familiar de Guillermo Inojel, de 41 años, con contusiones y erosiones en la región dorsal del pie derecho, producidas por pisada de caballo.

Antonia Pelayo, de 53 años, cortante en el dedo meñique de la mano izquierda (societaria de trabajo).

EL CAUDILLO OBEDECER  
ESPAÑA OBEDECER